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Les vertus
du pragmatisme
pluridisciplinaire
Thierry Bruttin est un architecte et un urbaniste d'origine valaisanne.
Methodique et pragmatique, faisant preuve d'une grande ouverture d'esprit
et beneficiant d'une longue experience, il pröne un developpement urbain
concerte et pluridisciplinaire, base sur des etudes serieuses et
meticuleuses, ainsi que sur une large consultation populaire.
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Thierry Bruttin © PC 2014

Monsieur Bruttin, vous etes aujourd'hui
architecte cantonal de Fribourg, apres avoir
ete architecte de la Ville de Fribourg pendant
six ans. Qu'avez-vous pu mener ä bien en tant
qu'architecte de la Ville de Fribourg?
Le röle d'un architecte de ville est compose d'une mul-

titude de täches, toutes plus ou moins complementaires.
Je me suis occupe notamment des bätiments publics,
avec par exemple la construction du theätre Equilibre, en
plein centre de la cite, mais egalement de la construction
d'ecoles. A l'autre extremite de l'eventail, je me suis

occupe du developpement territorial en m'impliquant for-
tement dans l'elaboration des strategies de developpement

de l'agglomeration, dont la ville est le chef-lieu. Cet
ete nous avons presente ä la population la vision strate-
gique pour le developpement de la Ville de Fribourg pour
ces vingt prochaines annees, au moyen d'une exposition
itinerante et de forums. Entre ces questions d'urbanisme ä

grande echelle et les projets d'architecture ä proprement
parier, on trouve la phase intermediaire des projets urbains.
La on reflechit ä l'echelle de master plans, sur des peri-
metres d'importance strategique, comme par exemple le

site de l'ancienne brasserie Cardinal, une friche industrielle
en plein Processus de requalification et destinee ä devenir
un quartier d'innovation sous le nom de Bluefactory1. C'est
un projet que nous avons developpe au terme d'un
concours d'urbanisme, remporte par le bureau d'archi-
tectes zurichois Brockmann Stierlin.

Je peux dire que ce sont lä, parmi d'autres, des dos-
siers qui se sont bien developpes, toujours dans le souci
d'associer en permanence le monde politique et la population

ä nos reflexions. Pour ce faire, nous disposons de
divers moyens, dont par exemple les demarches
citoyennes, que nous avons mises en ceuvre pour tout ce
qui touche ä l'amenagement de l'espace public autour du
theätre Equilibre. Ou encore la communication via un tout-
menage semestriel, «Perspectives», edite par notre
Service, et qui raconte ä la population de maniere tres vulga-
risee les differents projets d'architecture et d'urbanisme en

cours de developpement.

Maintes villes ideales ont ete revees et proje-
tees au cours de l'histoire de l'humanite, mais
aucune de ces utopies n'a vu le jour et Celles
qui ont ete realisees, comme par exemple La
Cite Radieuse du Corbusier, sont plus ou
moins en deliquescence. Que pensez-vous de
toutes ces tentatives avortees et qu'en rete-
nez-vous?
Je crois savoir que le projet de ville nouvelle de Chandi-

garh en Inde, egalement par Le Corbusier, n'a pas trop mal

fonctionne; des villes comme Brasilia, au Bresil, ont aussi
donne des resultats interessants ä observer. Evidemment
qu'avec une ville comme Fribourg, nous sommes ä mille
Neues de ce genre d'experimentations. Ici, nous travaillons
de maniere tres localisee, dans des sites qui sont dejä
passablement construits. Nous sommes devenus prag-
matiques et precautionneux, en partie parce qu'il faut
consacrer une energie considerable pour aboutir avec des
projets urbains qui touchent le grand public, devenu tres
dubitatif face ä toute proposition en la matiere - comme le

montrent de nombreux projets publics qui echouent en
Suisse romande. J'ai donc appris ä mesurer la part de

risque et celle de l'ambition qualitative, sans renoncer ä

fixer la barre relativement haut. Mais des le debut du projet,

le souci n'est pas de se limiter ä convaincre l'organe
executif, mais bien de passer au-delä de ce premier plan

pour s'adresser au legislatif, et meme encore au-delä, de
s'interesser ä la population en sachant l'integrer dans le

Processus de gestation du projet.

On est donc plus dans le concret que dans les
grandes utopies?
Absolument. Le temps oü l'architecte savait tout et

imposait ses grandes visions d'avenir aux autres est bien
revolu. En ce qui me concerne, j'accomplis des täches
specialisees pour un service public: j'entretiens cependant
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une relation concrete avec l'architecture et il m'importe
plus de realiser des projets de qualite pour le plus grand
nombre, que de faire rever une elite minoritaire avec des
visions inaccessibles!

Qu'en est-il du developpement de la Peripherie
d'une ville comme Fribourg?
La peripherie de la ville de Fribourg, c'est les communes

voisines, qui hier etaient des zones villas et commerciales
ä outrance, et qui le sont encore aujourd'hui, etant precise
que leurs centres sont en voie de densification. Ce qui est
interessant ä comprendre, c'est que le projet d'agglomera-
tions, lance par la Confederation, est une magnifique occa-
sion de s'interroger sur notre relation entre nous, le Centre
et ces entites, entre Ville et campagne, qui nous entourent.
J'ai pu observer une vraie evolution des mentalites de la

classe politique, qui est devenue critique par rapport ä sa
propre action et qui a compris que la densification urbaine
est une necessite, que la qualite est indispensable et que,
finalement, on ne pouvait plus continuer comme avant. A
Fribourg, le premier projet d'agglomeration (2008) avait ete
un echec, qui a eu la vertu de l'electrochoc. En effet, les

autorites ont su se remettre en question et accepter l'ap-
port des professionnels, dont j'ai ete partie prenante. On

sait reconnaTtre aujourd'hui l'importance et la necessite
des mandats d'etudes paralleles ou des concours et donc
de la confrontation des idees et de la reflexion pluridiscipli-
naire... autant de Processus si peu soutenus ä peine
quelques annees plus tot.

Utopies urbaines, cites ideales, zoning ont
tous ete des echecs. Dans le fond, est-il
possible de mattriser le developpement urbain,
et si oui, comment?
Bonne question... qui merite reflexion. L'une des ques-

tions fondamentales posees par la croissance des villes
est liee ä la planification dans l'espace et dans le temps:
les projets urbains de qualite necessitent des annees,
voire des decennies pour aboutir, avec le risque d'etre
anachroniques une fois realises, du fait de l'evolution des
connaissances et des techniques notamment, ce qui
implique la necessite d'une mise ä jour permanente des
reflexions en cours.

L'une des strategies que nous appliquons ä cet egard
dans notre Service, c'est de developper des master plans
sur des perimetres coherents, pour ordre de grandeur sur
des territoires de 50000-60000 m2. Cette echelle nous
permet d'integrer les differents proprietaires, parties pre-
nantes des concours de projets urbains que nous mettons
sur pied. Les questions posees aux concurrents per-
mettent de se projeter ensemble, professionnels et non
specialistes, dans l'espace avec des implantations, des
gabarits, des droits ä bätir et des affectations connues et
d'entretenir des relations entre le futur projet et l'espace
public. Le tout sur un mode de travail pluridisciplinaire,
associant architectes, urbanistes, paysagistes, ingenieurs
en mobilite et proprietaires fonciers. C'est la demarche
developpee ä Fribourg pour tenter de mattriser le developpement

urbain. Nous avons bien entendu des visions du

developpement urbain ä l'echelle de la ville entiere, mais
nous avangons concretement ä l'echelle des quartiers. Le

tout est de rester assez flexible dans la definition des
regles pour que l'ensemble du projet resiste ou s'adapte ä

toutes les etapes menant ä sa realisation. L'avenir nous
dira si cette methode est pertinente ou non.

On voit fleurir en Suisse romande toute une
serie d'ecoquartiers, qui semblent etre la
marque actuelle du developpement urbain
durable, et parfois meme social avec ('Integration

de cooperatives d'habitation dans les
projets. Tendance prometteuse ou alibi?
II faut savoir qu'ä Fribourg, les cooperatives d'habitation

sont un interlocuteur tres rare. Nous n'avons donc
malheureusement pas la capacite de reflechir avec des
cooperatives pour imaginer le developpement d'ecoquartiers.

Nous travaillons par contre sur des quartiers
durables, en nous basant sur un certain nombre d'outils,
dont le fameux SMEO2 qui permet d'evaluer et d'appliquer
les criteres du developpement durable aux projets de
constructions urbains. Nous avons ete inities ä la pratique
SMEO par equiterre3 et nous pratiquons desormais cet
outil pour le fameux quartier d'innovation Bluefactory, qui
vient se construire sur l'ancien site industriel de Cardinal ä

Fribourg, dont le terrain a ete achete par la ville et le can-
ton. Et l'on voit maintenant emerger ä Fribourg des promo-
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teurs prives de quartiers, de logements cette fois-ci, deve-
loppes sur la base de mandats d'etude parallele, et qui
appliquent ä leur tour egalement les criteres de SMEO.
Nous avons donc fait des emules.

II est aujourd'hui beaucoup question de
densification urbaine. Queis en sont ä votre
avis les principaux enjeux et consequences?
Nous ne sommes plus aujourd'hui dans un Systeme de

developpement urbain expansif, oü l'on colonise la zone
agricole et les espaces naturels pour accueillir les habi-
tants qui veulent vivre en ville. II est donc plus important
que jamais de bien comprendre et de maTtriser le Processus

de densification. Ce qui est interessant ä Fribourg,
c'est que l'on reconstruit la ville sur elle-meme, on inter-
vient sur un milieu dejä bäti, comprenant des immeubles
parfois ä forte valeur patrimoniale, qui peuvent autant
favoriser que contraindre le developpement urbain. Les

enjeux portent donc ä la fois sur des questions de preser-
vation et de mise en valeur du patrimoine bäti - faut-il

conserver, faut-il detruire et remplacer, et si oui, avec
quelle densite. II s'agit d'autre part d'apprendre ä

convaincre la population aussi bien que la classe politique
d'engager des frais d'etudes assez importants et d'accep-
ter ensuite les projets de qualite qui en sont issus, avant
d'agir et de construire. Si l'on neglige la composante
qualitative des projets, on risque de se contenter d'empiler
des surfaces brutes de plancher et d'aligner des barres

pour favoriser la speculation fonciere et immobiliere,
comme cela a trop souvent ete fait dans les peripheres
urbaines ces dernieres decennies. Cette composante
qualitative est tres complexe et suppose une collaboration
interdisciplinaire etroite entre architectes, urbanistes, pay-
sagistes, proprietaires, ingenieurs de la mobilite... et les

politiques et la population. Les erreurs du passe (comme
p. ex. le zoning) nous ont appris ä travailler ensemble.

Et les tours, peuvent-elles etre des Solutions
de densification de qualite?
La tour, c'est un peu un fantasme d'architecte, mais

c'est surtout un signe fort, visible par tous, dans une ville.
Considere longtemps tel un sujet tabou en Suisse, on com-
mence ä reparier du theme de la tour. A Fribourg aussi, la

question a ressurgi, meme si on parle plutöt de bätiment
haut (dans les 60 m de hauteur) que de veritable tour. Deux

ou trois edifices sont en cours de projet ä Fribourg, dont la

future «Tour de l'Esplanade» que Dominique Perrault a des-

sine pour les CFF, quasiment acquise, car la base legale

pour la construire a ete adoptee. Sise en plein centre ville,
sur la place de la gare, au bord des voies, je pense que c'est
une tour qui a sa place comme signe urbain pertinent: eile

est en effet arrimee au Neu de vie le plus intense de la ville

d'aujourd'hui. D'autres tours sont prevues du cöte du quartier

de Beaumont, qui est d'ores et dejä un quartier de tours
de qualite construites dans les annees 60-70. Ce quartier
est un morceau de ville reconnaissable precisement par
cette caracteristique de hauts gabarits, et il nous semble
juste de developper et de prolonger ce type de morphologie
urbaine dans le respect du contexte existant.

La tour peut aussi representer une Solution appropriee
lorsqu'il s'agit de construire des equipements publics
d'exception. Je pense en particulier ä des «palais» des
sports, Stade ou patinoire pour les grands clubs ou pis-
cine, qui ne sont aujourd'hui finangables que sur le mode
du partenariat public-prive. La tour est donc avant tout
pensee comme Solution financiere et architecturale ä fort
potentiel symbolique, susceptible d'accueillir des activites
tres diverses: des logements, des bureaux et d'autres
activites publiques dans un Neu donne, mais en tous cas pas
une panacee que l'on peut generaliser ä tout-va. II reste
cependant que le point faible de la tour reside dans son
bilan energetique. Nombreux sont ceux qui ne le trouvent
pas vraiment adequat avec un developpement durable.

Queis sont les principaux enjeux pour la ville de demain?
Au vu des recentes orientations politiques en matiere d'ame-
nagement du territoire decidees par le peuple, qui prönent
une densification du bäti, il y aura immanquablement une

augmentation significative de la population au centre des
villes. II est donc vital de penser le developpement urbain
d'un point de vue qualitatif. II est totalement naif de se
contenter d'entasser les gens les uns sur les autres en pen-
sant que tout ira bien. L'enjeu de demain, c'est donc aussi de
construire une ville de qualite, qui offre des Services, des
aires de jeu, des espaces de rencontre, des places, des

parcs et de la nature en ville, autant de lieux et d'espaces
publics judicieusement repartis dans la ville pour etre acces-
sibles de tous et bien relies entre eux. La ville de demain doit

egalement etre plus fluide, avec un Systeme de mobilite qu'il
faudra repenser pour l'adapter ä la plus grande densite du

bäti, en inversant le modele dominant actuel oü la voiture

prime sur les transports en commun, et avec une mobilite
douce tres performante et donc attractive.

Propos recueillis par Patrick Clemengon

1 www.bluefactory.ch
2 SMEO: outil d'evaluation des projets d'ecoquartier, developpe

par les Offices federaux de l'energie (OFEN) et du developpement

territorial (ARE), I'Etat de Vaud, la Ville de Lausanne et le

Schema directeur de l'Ouest lausannois (SDOL) > voir www.
nachhaltigequartierebysmeo.ch

3 Voir www.equiterre.ch
4 Petit avant-goüt de la Conference que donnera Thierry Bruttin

le 26 septembre 2014 ä Fribourg, lors du 1er Forum regional du

logement d'utilite publique organise par l'Association romande
des maTtres d'ouvrage d'utilite publique, avec la collaboration
de cooperatives d'habitation Suisse.
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